
ATA DA 60ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 25/01/2019 2 

 3 
Aos vinte e cinco dias do mês de janeiro de dois mil e dezenove, com início às 18 horas, 4 
realizou-se a 60ª Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Cláudia 6 
Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de Souza Pimenta, 7 
Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, Letícia Gonçalves, Madalena Luiz Tolentino, 8 
Márcia Mansur Saadallah, Odila Maria Fernandes Braga, Reinaldo da Silva Júnior, Stela Maris 9 
Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e os Conselheiros Suplentes: Ernane 10 
Gonçalves Maciel, Filippe de Mello Lopes, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Marília Fraga 11 
Cerqueira Melo, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Roseli Aparecida de Melo, Vilene Eulálio 12 
Magalhães, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de 13 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 14 
totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos Ernane Gonçalves 15 
Maciel e Filippe de Mello Lopes. Justificativas de ausência: Aparecida Maria de Souza B. 16 
Cruvinel, Érica Andrade Rocha, Flávia Gotelip Corrêa Veloso, Paula Lins Khoury, Robson 17 
Rocha de Souza, Solange Nunes Leite Batista Coelho e justificaram ausência. Assuntos 18 
tratados: Comissão de Título de Especialistas: Conselheiro Délcio Fernando apresentou 19 
parecer pela concessão de 10(dez) Títulos de Especialista sendo 3(três) em Psicologia Clínica 20 
por determinação judicial; 2(dois) em Psicomotricidade por determinação judicial; 1(um) em 21 
Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicologia do Trânsito por determinação judicial; 1(um) em 22 
Psicologia Social; 1(um) em Psicologia Jurídica e 1(um) em Psicologia Escolar e Educacional e 23 
indeferiu 3(dois) pedidos de concessão de título de especialista que estavam em desacordo 24 
com a Resolução CFP Nº 013/2007. Deliberação: O XV Plenário aprovou e assinou os 25 
pareceres pela concessão de 10(dez) títulos de especialista e o indeferimento de 3(três) títulos 26 
de especialista. Apresentação de diploma falso: Conselheira Presidenta Dalcira Ferrão informou 27 
que o setor de registro do CRP-04 suspeitou de um diploma falso apresentado por profissional 28 
no ato da solicitação de carteira profissional. O diploma era de 2006, a documentação 29 
apresentada supostamente estava em conformidade com o exigido. A carteira foi entregue a 30 
profissional. Após consulta à Universidade foi confirmada a falsidade do diploma. Como 31 
encaminhamentos a Conselheira Presidenta Dalcira Ferrão informou que já foi solicitada a 32 
suspensão do registro da profissional no SISCAF, será feita a denúncia junto ao Ministério 33 
Público na área criminal e abrir Processo Disciplinar Ordinário. Retorno Acordo Coletivo de 34 
Trabalho: Conselheiro Tesoureiro Felipe Tameirão informou que foi assinado o ACT pelas 3 35 
partes envolvidas (CRP-04, SINDECOFE-MG e PSIND-MG), bem próximo ao final de 2018 e 36 
protocolado junto ao Ministério do Trabalho e Emprego. Ressaltou que ocorreu pouco antes da 37 
mudança da Diretoria do SINDECOFE-MG e a extinção do Ministério do Trabalho e ocorreu o 38 
recesso forense. O ACT ainda não foi homologado. Assembleia Geral Extraordinária – 39 
Comissão Regional Eleitoral: Conselheira Presidenta Dalcira Ferrão informou que foi eleita a 40 
Comissão Regional Eleitoral em Assembleias Gerais Extraordinárias ocorridas em 11/12/2018 e 41 
24/01/2019 com a seguinte composição: Na condição de efetivos – Rodrigo Silva Franco 42 
(Presidente); Enéas Ferreira e Paula Ângela de Figueiredo e Paula. Na condição de suplentes -  43 
Poliana de Souza Vieira Leal, Danty Dias Marchezone e Leonardo Santos Mota. As reuniões 44 
serão realizadas em uma sala do 13º andar do Edifício Tomé de Souza onde fica o Centro de 45 
Documentação e Informação/CDI, o PSIND-MG e a FENAPSI. Reunião do Conselho Municipal 46 
sobre drogas de BH: Conselheira Mariana Tavares informou que as Comunidades Terapêuticas 47 
estão forçando a retirada das Emendas para aprovar o Projeto de Lei que torna Conselho 48 
Municipal de Álcool e outras drogas como órgão deliberativo. A Conselheira Mariana Tavares 49 
esclareceu que no nível executivo existe o Comitê Intersetorial de Políticas sobre Drogas que 50 
pode ser deliberativo e no seu entendimento o Comitê é mais avançado que o Conselho nas 51 
discussões e tomadas de decisões. As Comunidades Terapêuticas são contra o Projeto Cenas 52 
de uso. Como proposta de encaminhamento de sua atuação no Conselho Municipal sobre 53 
Drogas de BH sugeriu esvaziar os Conselhos e criar outra instância deliberativa. O Conselheiro 54 
Filippe de Mello informou que terá reunião dia 13/02/2019 da Frente Mineira Drogas e Direitos 55 
Humanos e pautará esta discussão. Rompimento da Barragem do Feijão em Brumadinho: A 56 



Conselheira Mariana Tavares informou que feito um post e divulgado nos meios de 57 
comunicação do CRP-04. Está organizando o voluntariado para atuação em Brumadinho. Será 58 
elaborada uma nota com maior alcance para publicação no site do CRP-04. Resolução de 59 
Cobrança: Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que a Resolução de Cobrança visa 60 
normatizar os processos internos para lançamento em dívida ativa. Regulamentará o que já é 61 
praticado tais como: atualizar cadastros (SISCAFWeb); consultar históricos de pagamentos e 62 
imprimir boletos; solicitar parcelamentos e emitir certidões. Fez a leitura da Minuta da 63 
Resolução e ressaltou alguns pontos e dirimiu dúvidas do Plenário. O Conselheiro Tesoureiro 64 
Felipe Tameirão informou que a Resolução organiza o trabalho e propôs o envio para leitura da 65 
minuta pelas(os) Conselheiras(os) e colocar como ponto de pauta da Reunião Plenária 66 
Ordinária de Fevereiro/2019. Deliberação: O XV Plenário deliberou por solicitar a Assessoria 67 
de Apoio a Gestão encaminhar a Resolução as(aos) Conselheiras(os) para leitura e aprovação 68 
na Plenária de Fevereiro/2019. Convênio Documentos Instituto de Protestos: Felipe Tameirão 69 
informou que ocorreu uma reunião da Gerência Financeiro-Contábil, juntamente com a 70 
Assessoria Jurídica, com o Instituto de Protestos. O Assessor Jurídico Luiz Henrique informou 71 
que o Instituto de Protestos reúne os protestos das órgãos e instituições e repassa/distribui aos 72 
cartórios. O profissional ao pagar o boleto do cartório esse repassa o valor ao CRP-04 e então 73 
é dada a baixa na dívida. O custo de cartório é pago pela(o) profissional. O não pagamento 74 
ocasiona o registro do protesto até a prescrição do título ou pagamento posterior. Proporciona a 75 
diminuição do número de execuções. Os Conselhos Regional de Odontologia e de Fisioterapia 76 
e Terapia Ocupacional já utilizam o convênio. É possível mandar 1 anuidade por vez, 77 
diferentemente da execução judicial em que são necessárias 4 anuidades (podendo chegar a 78 
R$2.500,00 o total da dívida). Deliberação: Após discussão o Plenário aprovou o convênio 79 
para cobrança de 1 anuidade por protesto para Pessoa Jurídica. Termo de cooperação entre 80 
CEJUC/MG e Conselhos: Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que ocorreu reunião a 81 
convite do Centro Judiciário de Conciliação e Cidadania – CEJUC/SJMG com os Conselhos 82 
Regionais no dia 16/01/2019 para tratar do Projeto de Conciliação em Reclamação Pré-83 
Processual – RPP e Executivos Fiscais sobre anuidades e multas dos Conselhos Profissionais, 84 
onde foram apresentados o Projeto que visa dar celeridade aos processos e reduzir o número 85 
de processos ajuizados e a proposta de convênio na forma de Termo de Cooperação. 86 
Deliberação: O XV Plenário aprovou a assinatura de Convênio com a CEJUC. 10º COREP: 87 
Conselheiro Tesoureiro Felipe Tameirão informou que está disponível para entrega as(aos) 88 
Conselheiros que irão conduzir o Pré-Corep um kit contendo pasta com informativo e formulário 89 
de propostas, ficha de delegadas(os) e estudantes, lista de presença, 1(um) regulamento do 90 
10º COREP e do 10º CNP, modelo de ata impresso e online, cartões verde e vermelho para o 91 
momento de votação de delegadas(os) e de propostas e o anexo do Regulamento que trata do 92 
número de delegadas(os) e suplentes por Pré-COREPs para o 10º COREP. Aos que preferirem 93 
será enviado por malote o material. Conselheiro Tesoureiro Felipe Tameirão esclareceu que a 94 
cada 2 psicólogos(as) presentes, devidamente inscrito e regular no CRP-MG, pode ser eleito 95 
uma(um) delegada(o) observando o anexo 1 do Regulamento do 10º COREP que prevê o 96 
número de delegados a serem eleitos por pré-congresso. Conforme Art. 12, item III, acrescenta-97 
se 01(um) delegado, até o máximo de 05 (cinco), a cada 20% (vinte por cento) a mais que o 98 
quórum mínimo de psicólogos presentes ao Pré-Congresso. Cada Pré-Congresso poderá 99 
eleger 1(um) estudante - com direito somente a Voz nos Grupos de Trabalho. Os estudantes de 100 
Psicologia são eleitos por seus pares nos Pré-Congressos. Listou o número máximo de 101 
delegadas(os) e suplentes por Subsede e na Sede e solicitou às(aos) Conselheiras(os) que irão 102 
conduzir o Pré-COREP que se atentem para o cálculo para definição do  número de 103 
delegadas(os) em cada evento. CREPOP e Comissões: Conselheira Cláudia Natividade 104 
informou que foi publicado no site questionário online para a categoria responder pesquisa 105 
sobre atuação na RAPS. A pesquisa tem como objetivo investigar e trazer reflexões sobre a 106 
inserção das(os) psicólogas(os) na RAPS e servirá como subsídio para produção de um 107 
documento de referência técnica para o trabalho da categoria nesta área. O questionário é 108 
individual e possui questões abertas e fechadas. A participação é voluntária e os dados 109 
entregues sigilosos. As respostas serão aceitas até 29 de março de 2019. Serão realizadas 110 
também entrevista coletiva no formato grupo focal para a mesma pesquisa nas seguintes datas 111 
e locais: 25/02 - BH para a Equipe de BH; 26/02 – BH para a Equipe de Nova Lima; 14/03 – 112 



Barbacena (referência Conselheiro Filippe de Mello); 15/3 – Juiz de Fora; 19/03 – Uberlândia. A 113 
Conselheira Cláudia Natividade informou que houve a solicitação da Gerente Técnica Flávia 114 
Santana de contratação de Psicóloga Técnica para o Apoio as Comissões pelo Edital do 115 
Concurso Público 01/2015, e retornou o pedido à Diretoria atual para atendimento à 116 
necessidade, mediante as inúmeras demandas, dentro do setor (Comissões Permanentes e 117 
Temáticas), que atualmente não conta com uma psicóloga específica para as atividades 118 
previstas e as diversas demandas das comissões temáticas, conforme projeto de reorganização 119 
do setor de Comissões/ETEC. A Gerente Técnica Flávia Santana apresentou à Diretoria e ao 120 
CREPOP um levantamento de quantitativo de psicólogas que atuam nos CREPOPs dos CRPs, 121 
sendo constatado que os únicos que tem 2(dois) profissionais é o CRP-MG e o CRP-BA.  Neste 122 
sentido foi feita reunião com a presença das 3 Psicólogas de Referência Técnica do quadro da 123 
ETEC e informada sobre a decisão de opção pela realocação de setor e não de mudança de 124 
função. Assim a Psicóloga de Referência Técnica Luciana Franco atuará na referência das 125 
Comissões Temáticas, a Psicóloga Silvana Pontes na referência das Comissões Permanentes 126 
e a Psicóloga Leiliana Sousa no CREPOP. Programa Sustentabilidade – Gestão de 127 
documentos: Contador José Silvério informou que a cada dois anos é lançado um novo 128 
Programa de Sustentabilidade, quando do envio do e-mail com a Prestação de Contas dos 129 
programas já implantados. Para 2019 a proposta é de um Programa de Sustentabilidade Digital 130 
visando diminuir a quantidade de arquivos contidos em cada Pasta Compartilhada, seja no 131 
Público, ou em Pasta própria. A meta, para a primeira fase, que durará até o dia 28/02/2019, é 132 
reduzir a quantidade de arquivos existentes nas Pastas Compartilhadas em 10%. O Setor de 133 
Informática procederá estudo sobre a quantidade atual armazenada por cada Setor e 134 
estabelecerá uma quantidade de bytes máxima para utilização pelo Setor. A Gestão de 135 
documentos engloba a digitalização de documentos e eliminação de impressões de 136 
documentos. Será utilizado o SEI em Minas Gerais o que ajudará a diminuir a quantidade de 137 
documentos impressos. A licitação está em andamento. A empresa que ganhar fará uma 138 
análise durante 4 anos para traçar um estudo sobre a gestão de documentos, se 139 
comprometendo com a guarda e armazenamento de documentos e digitalização dos novos 140 
documentos. Deliberação: O XV Plenário aprovou por unanimidade dos votos a continuidade 141 
do Processo de Gestão de Documentos do CRP-04. Resolução de Diárias: Conselheira 142 
Presidenta Dalcira Ferrão solicitou colocar como ponto de pauta da Reunião Plenária Ordinária 143 
de Fevereiro/2019 com um quadro comparativo para subsidiar a discussão a ser providenciado 144 
pela Assessoria Jurídica e com outras propostas de revisão da Resolução de Diárias. 145 
Deliberação: Diretoria deliberou por colocar como ponto de pauta da Reunião Plenária 146 
Ordinária de Fevereiro/2019. Comissão de Direitos Humanos: Conselheiro Reinaldo Júnior 147 
informou que no dia 26/01/2019 estará participando do Encontro Nacional das Comissões de 148 
Direitos Humanos. Esclareceu que cada CRP terá um tempo para falar do trabalho 149 
desenvolvido e propostas de discussão e solicitou que as Comissões enviem por e-mail 150 
solicitações de pauta para subsidiar a sua fala na reunião. O Plenário sugeriu como pontos a 151 
serem abordados na CDH o rompimento da barragem em Minas Gerais e uma proposta de 152 
Nota Nacional. uma Carta ao ator Fábio Assunção com a proposição de liberação de recurso da 153 
música para a Política de Álcool e outras Drogas e Redução de Danos e não ao tratamento em 154 
comunidade terapêutica (trazer a pauta via RENILA); 20 anos da Resolução 001/1999 155 
(Estabelece normas de atuação para os psicólogos em relação à questão da Orientação 156 
Sexual); as visitas aos Hospitais Psiquiátricos; o ressurgimento do movimento mães órfãs; 157 
igualdade racial; retorno da Reunião CFP com Damares; Conferência Nacional de Saúde. 158 
Convite CRN-9 aos Conselhos Profissionais de Saúde - Comemoração Dia Mundial de Saúde: 159 
Conselheira Presidenta Dalcira Ferrão informou que o Conselho Regional de Nutricionistas da 160 
9ª Região está organizando um evento em Comemoração ao Dia Mundial de Saúde em 161 
Abril/2019 e agendou uma reunião com os Conselhos que compõem o Fórum dos Presidentes 162 
de Conselhos da área da Saúde para segunda-feira 28/01 às 17h30. A Conselheira Presidenta 163 
propôs indicar a psicóloga Lourdes Machado por ser a representante do CRP-04 no Conselho 164 
Estadual de Saúde de Minas Gerais e ser de Belo Horizonte e ter boa articulação e experiência 165 
na área da saúde. Informou ainda que o Conselho Regional de Farmácia pretende discutir as 166 
Práticas Integrativas e Complementares e uma proposta de organizar uma Campanha de 167 
Valorização Profissional e da Fiscalização das Profissões de Saúde. Deliberação: O XV 168 



Plenário aprovou a indicação da colaboradora Lourdes Machado para representar o Conselho 169 
na reunião. Nada mais havendo a tratar, eu, Délcio Fernando Guimarães Pereira, que 170 
secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros 171 
presentes. Belo Horizonte, 25 de janeiro de 2019. 172 



 


